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DANS CE NUMERO 

Traverser la rivière. 

Dans les jours qui suivirent la 1ère grande manifestation des « Gilets Jaunes » ayant conduit, 

dans un petit département comme celui de la Meuse à rassembler plus de 2 600 personnes, je 

rencontrais le 1er aƛƴƛǎǘǊŜ ǇƻǳǊ ƭǳƛ ǎǳƎƎŞǊŜǊ ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ǳƴ ƎǊŀƴŘ ŘŞōŀǘ ƴŀǘƛƻƴŀƭΣ ŘŞŎŜƴǘǊŀƭƛǎŞΣ 

ŎƻƴŘǳƛǘ ǇŀǊ ƭŜǎ ƳŀƛǊŜǎΣ ŀǾŜŎ ǳƴŜ ƳŞǘƘƻŘŜ ǇƻǳǊ ŀōƻǳǘƛǊ ǇŀǊǘƻǳǘ Ł ŘŜǎ ǎȅƴǘƘŝǎŜǎΣ ŦǊǳƛǘ ŘΩǳƴ 

dialogue intelligent. Je lui avais aussi consŜƛƭƭŞΣ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩŀǳ tǊŞǎƛŘŜƴǘ aŀŎǊƻƴΣ  ǉǳŜ ŎŜǎ ǎȅƴǘƘŝǎŜǎ 

ǇǳƛǎǎŜƴǘ ŦŀƛǊŜ ƭΩƻōƧŜǘ ŘΩǳƴ ǾŀǎǘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ǇŜƴŘŀƴǘ ǳƴ ǘǊƛƳŜǎǘǊŜ ŀǳ ƳƻƛƴǎΣ ǊŜƎǊƻǳǇŀƴǘ ŀǳ Ǉƭŀƴ 

ƴŀǘƛƻƴŀƭΣ ƭŜǎ ƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴǎ ǎȅƴŘƛŎŀƭŜǎΣ ǇŀǘǊƻƴŀƭŜǎΣ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭŜǎΣ ƭŜǎ ŦŞŘŞǊŀǘƛƻƴǎ ŘΩŞƭǳǎ 

locaux, les groupes parlementaires ainsi que des représentants de nos concitoyens, et ceci afin 

ŘΩaboutir, après  négociations, à des propositions très précises, à court, moyen et long terme, 

ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜǎ ŘΩǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǊŞŦƻǊƳŜ ŘŜ ƴƻǎ ƳŞǘƘƻŘŜǎ ŘŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ  ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴŜ nouvelle 

vague de décentralisation.  

Nous aurions dû ǎŀƛǎƛǊ ŎŜǘǘŜ ŎǊƛǎŜ ǇƻǳǊ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜƭƭƛƎŜƴŎŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜ Ŝǘ ŎƘŀƴƎŜǊ ƭŜ ŎŀŘǊŜ 

ƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴƴŜƭΣ ŘŞǎǳŜǘΣ ƘŞǊƛǘŀƎŜ ŘΩǳƴŜ рème République qui aurait dû faire sa mue. 

{ƛ ǳƴŜ ƎǊŀƴŘŜ Ŏƻƴǎǳƭǘŀǘƛƻƴ ǎΩŜǎǘ Ŝƴgagée, si des décisions, parfois lourdes pour nos finances 

publiques ont été prises, et si le Président de la République a pris conscience de certaines de 

ǎŜǎ ŜǊǊŜǳǊǎΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ Ŝǳ ŘŜ ŘŞōŀǘǎ ǊŞŜƭƭŜƳŜƴǘ ŀǇǇǊƻŦƻƴŘƛǎ Ŝǘ ƭŀ нème phase de concertation 

qui semble engagée au plan national ne suffira pas à recréer, seule, le lien entre les décideurs 

et les Français. 

[Ŝ ǇƻǳǾƻƛǊ ǊŜǎǘŜ ǘŞǘŀƴƛǎŞ Ł ƭΩƛŘŞŜ ŘŜ ǊŜƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ŎŀǳǎŜ ǎƻƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘΣ Ŝǘ ƴƻǳǎ Ŏƻƴǘƛƴǳƻƴǎ 

à réclamer beaucoup à un Etat qui ne peut pas répondre à tout, sans nous-mêmes 

complètement nous engager pour aboutir à des consensus entre nous et dépasser nos 

contradictions. 

Nous sommes au milieu du gué, et nous serions bien inspirés de traverser complètement la 

rivière. 

Bertrand PANCHER 

 



 

 

/ŀƴŀƭ ŘŜ ƭΩ9ǎǘΧ ƭŜǎ Şƭǳǎ ŀǳ ǘǊŀǾŀƛƭ !  

Le Député avait obtenu en novembre dernier un rendez-

vous auprès de Marc PAPINUTTI, Directeur de cabinet de la 

Ministre des Transports Ŝǘ ǎΩŞǘŀƛǘ ŜƴƎŀƎŞ Ł ǊŞǳƴƛǊ ƭŜǎ Şƭǳǎ 

ƭƻŎŀǳȄ ŀŦƛƴ ŘΩŞǘŀōƭƛǊ ǳƴŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ 

économique et touristique autour du Canal de la Meuse. La 

ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ǎΩŜǎǘ ǘŜƴǳŜ ƭŜ у ŀǾǊƛƭ en présence de 

Jocelyne ANTOINE et Atissar HIBOUR, Conseillères 

Régionales, Vincent JACQUOT du Comité Départemental de 

Tourisme, le Sénateur Franck MENONVILLE, la Présidente 

du CDT Frédérique SERRE et sa directrice Sabine 

{¢!²h²¸Φ [Ŝ /5¢ ŀǇǇŀǊŀƛǘ şǘǊŜ ƭΩƻǊƎŀƴŜ ŀǇǇǊƻǇǊƛŞ ǇƻǳǊ 

porter ce projet et mettre Ŝƴ ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ 

politiques touristiques et économiques fluviales et 

fluvestres sur le département de la Meuse. La prochaine 

rencontre réunira les intercommunalités de Meuse 

concernées afin de faire converger les forces et ainsi 

pouvoir solliciǘŜǊ ŘŜǎ ŀƛŘŜǎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘΣ ƭΩ¦9Σ Řu département 

et de la Région. 

 

 
 

Bertrand PANCHER a par ailleurs interpellé le Directeur de 

Voies Navigables de France et le sous-directeur des ports et 

des transports fluviaux en Commission du Développement 

5ǳǊŀōƭŜ ƭŜ с ƳŀǊǎ ŘŜǊƴƛŜǊ ǎǳǊ ƭΩƛƴǎǳŦŦƛǎŀƴŎŜ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ 

ŀƭƭƻǳŞǎ Ł ƭΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ ŎŀƴŀǳȄΦ /ŜǳȄ-ci lui ont indiqué que 

ƭŜ ōǳŘƎŜǘ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘΩŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ŘŜǎ ŎŀƴŀǳȄ ŀƭƭŀƛǘ 

connaître cette année une hausse de 40%. Il conviendra 

ŘΩşǘǊŜ ǾƛƎƛƭŀƴǘǎ ǎǳǊ ƭΩǳǘƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ǎǳǊ ƭŜ ƭƻƴƎ 

ǘŜǊƳŜ ǘŀƴǘ ƭŜǎ ǊŜǘŀǊŘǎ ǎƻƴǘ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎΧ 

 

AG des Jeunes Agriculteurs 

.ŜǊǘǊŀƴŘ t!b/I9w ŀ ǊŞǇƻƴŘǳ Ł ƭΩƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴ ŘΩIǳōŜǊǘ 

BASSE, Président des Jeunes Agriculteurs de la Meuse et 

ǎΩŜǎǘ ǊŜƴŘǳ Ł ǎƻƴ ŀǎǎŜƳōƭŞŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ ƭŜ ну ŦŞǾǊƛŜǊ ŘŜǊƴƛŜǊΦ 

Près de 160 jeunes adhérents étaient présents pour ce tour 

ŘΩƘƻǊƛȊƻƴ ǎǳǊ ƭŀ ǇǊƻŦŜǎǎƛƻƴ Ŝǘ ses enjeux tant en matière de 

ǊŜƴǘŀōƛƭƛǘŞ ǉǳŜ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ [ΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ 

technologies dans le domaine agricole pourrait être une 

ǊŞǇƻƴǎŜ ǇƻǳǊ ŎŜǎ ŘŜǳȄ ǇƻƛƴǘǎΧ 

 

[ŞƎƛǎƭŀǘŜǳǊǎ Řŝǎ ƭŜ Ǉƭǳǎ ƧŜǳƴŜ ŃƎŜΧ 

Le 8 mars 2019, Bertrand PANCHER rencontrait Blandine 

BERTAUX et ses élèves de CM1-CM2 au groupe scolaire de 

la Vallée de la Saulx à Haironville, sélectionné dans la 

première circonscription de la Meuse pour présenter un 

projet de loi sur « le bon usage du numérique » dans le 

cadre du Parlement des enfants. Ces élèves travaillent 

depuis plusieurs mois sur la question des dangers 

ŘΩƛƴǘŜǊƴŜǘ Ŝǘ ǎƻǳƘŀƛǘŜǊŀƛŜƴǘ ǉǳŜ ŘŜǎ ƳƛǎŜǎ Ŝƴ ƎŀǊŘŜ ǎƻƛŜƴǘ 

généralisées pour tous les utilisateurs avec un numéro vert 

ǇƻǳǊ ǎƛƎƴŀƭŜǊ ƭŜǎ ŀōǳǎΦ tǊŝǎ ŘŜ нƘ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǎ ŎƻƴǾƛǾƛŀǳȄ Ŝǘ 

consǘǊǳŎǘƛŦǎ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ƭŞƎƛǎƭŀǘŜǳǊǎ Ŝƴ ƘŜǊōŜΧ  

 

 

La bataille de Verdun, pour toujours dans les 

ƳŞƳƻƛǊŜǎΧ Ŝǘ ƭŜǎ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ ! 

.ŜǊǘǊŀƴŘ t!b/I9wΣ Ł ƭΩƛƴǎǘŀǊ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ Şƭǳǎ ƳŜǳǎƛŜƴǎ 

Ŝǘ Řǳ DǊŀƴŘ 9ǎǘ ǎΩŜǎǘ ƳƻōƛƭƛǎŞ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ǎƻƛǘ ǊŞƛƴǘŞƎǊŞŜ ƭŀ 

bataille de Verdun dans les programmes des lycées. Le 

5ŞǇǳǘŞ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǳǊƎŞ Řǳ ŎƘƻƛȄ Řǳ /ƻƴǎŜƛƭ {ǳǇŞǊƛŜǳǊ ŘŜǎ 

programmes de supprimer la bataille de Verdun des 

programmes des lycées des classes de 1ère à compter de la 

rentrée prochaine. Il a ainsi souhaité faire part de sa 

consǘŜǊƴŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ŀŎǘŜǳǊǎ Ŝǘ ŘΩŞƭǳǎ ŘŜ 

ǘŜǊǊŀƛƴ ŀǳ aƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩ9ŘǳŎŀǘƛƻƴ bŀǘƛƻƴŀƭŜ à qui il a 

demandé de reconsidérer cette partie du programme de 

première en mentionnant explicitement le mot « bataille 

de Verdun » en 1916. 

 

 



Journée riche en rencontres sur le territoire Sammiellois 

/ΩŜǎǘ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞ Řǳ {ŞƴŀǘŜǳǊ CǊŀƴŎƪ a9bhb±L[[9 ǉǳŜ 

Bertrand PANCHER a effectué ses rencontres de territoires 

le 25 avril dernier sur la Communauté de Communes du 

Sammiellois. Tous deux, ainsi que le Président de 

ƭΩintercommunalité Régis MESOT et de nombreux élus 

locaux ont ainsi pu échanger avec les entreprises, 

agriculteurs, bénévoles et citoyens rencontrés lors de cette 

journée. [ΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!ǳōŜǊƎŜ ŘŜ WŜǳƴŜǎǎŜ ŘŜ {ŀƛƴǘ-

Mihiel dont Martine KUNG est la Présidente leur a ainsi fait 

un accueil des plus chaleureux dans les nouveaux locaux au 

ǎŜƛƴ ŘŜ ƭΩŀƴŎƛŜƴ ōŃǘƛƳŜƴǘ ŘŜǎ ŦƛƴŀƴŎŜǎ ǇǳōƭƛǉǳŜǎ 

entièrement rénové ƎǊŃŎŜ ŀǳ ŎƻƴŎƻǳǊǎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘΣ ƭŜ /ƻƴǎŜƛƭ 

wŞƎƛƻƴŀƭ Ŝǘ ƭŜ DLt Ŝǘ ǇƻǳǾŀƴǘ ŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ ƧǳǎǉǳΩŁ тл 

personnes. Les élus ont ensuite rencontré Sonia 

VESPERTINO, gérante du commerce Femina Boutique dans 

le centre-ville de Saint-Mihiel qui a pu leur présenter les 

ǘǊŀǾŀǳȄ ǊŞŀƭƛǎŞǎ ƎǊŃŎŜ ŀǳ CL{!/ όCƻƴŘǎ ŘΩLƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǇƻǳǊ 

ƭŜǎ {ŜǊǾƛŎŜǎΣ ƭΩ!Ǌǘƛǎŀƴŀǘ Ŝǘ ƭŜǎ /ƻƳmerces). 

 

Bertrand PANCHER et Jean PANCHER, Vice-Président 

de la CODECOM, Xavier COCHET, maire de Saint-

Mihiel, Franck MENONVILLE et Sonia VESPERTINO 

 

/ΩŜǎǘ ŜƴǎǳƛǘŜ au GAEC des Mazées à Lacroix-sur-Meuse, 

que Bertrand PANCHER a pu échanger avec Gérard CHARLE 

qui tient avec son frère cette exploitation en polyculture-

élevage-lait bio depuis 1995. Aucun regret pour cet 

agriculteur dont la production est mieux valorisée et la 

ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ǾƛŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘΧ 

 

 

Le Député a terminé la matinée avec ƭŀ ǾƛǎƛǘŜ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ 

La!W ǎǇŞŎƛŀƭƛǎŞŜ Řŀƴǎ ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴŎŜ 

ŘΩŀƛǊŜǎ ŘŜ ƧŜǳȄΦ {ƻƴ ŘƛǊƛƎŜŀƴǘ ¸ŀƴƴ whh{ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǘŀƭƭŞ Řŀƴǎ 

ƭΩŀƴŎƛŜƴƴŜ ŦǊƻƳŀƎŜǊƛŜ ŘŜ Lacroix-sur-Meuse il y a une 

ǉǳƛƴȊŀƛƴŜ ŘΩŀƴƴŞŜǎ et emploie une trentaine de personnes 

en France. Régulièrement en contact avec les collectivités, 

ǎƻƴ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜ Ł ǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƻŦŦǊŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ 

destinées aux jeunes. Puis, les élus communautaires ont 

présenté aux deux parlementaires la rénovation en cours 

ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ ŘŜ ƭΩŀƴŎƛŜƴƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ tL9w{hb Ł 

Chauvoncourt.  

Ce sont près de 14 000m2 de 

bâtiments qui seront mis à la 

ƭƻŎŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ 

ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ 

1/3 de cette surface est déjà 

réservée.  

 

Ensuite ƭΩŀǇǊŝǎ-ƳƛŘƛ ǎΩŜǎǘ Ǉƻǳrsuivie auprès de Pascal 

.!{{h¢Σ ƎŞǊŀƴǘ ŘŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Řǳ ƳşƳŜ ƴƻƳ, comprenant 

6 salariés et un carnet de commandes bien rempli ! Avec 

10ha de chapes coulées par an et une qualité de travail 

remarquable, cette entreprise intervient dans près de 13 

départements.  

 

 



/ΩŜǎǘ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜ ƭŀ ǎƻŎƛŞǘŞ Lbbh{t9/ à Han-sur-Meuse que 

le Député a terminé cette journée. Simoné GRIZZI, 

directeur de ce site qui compte 160 salariés et qui fêtera ses 

50 ans cette année. Avec près de 150 000 tonnes de 

produits chimiques fabriqués chaque année à destination 

ŘŜ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŜ ŎƻǎƳŞǘƛǉǳŜΣ ŀǳǘƻƳƻōƛƭŜΣ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴΣ 

ŜǘŎΧΣ ŎŜǘǘŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ǊŜǘǊƻǳǾŜ ǎƻƴ ǎƻǳŦŦƭŜ après les 

difficultés rencontrées il y a quelques années. 

 

Comité de Haut Niveau "Bure" : des annonces 

porteuses pour le territoire 

[Ŝ с ƳŀǊǎ ŘŜǊƴƛŜǊ ǎΩŜǎǘ ǊŞǳƴƛ ƭŜ /ƻƳƛǘŞ ŘŜ Iŀǳǘ bƛǾŜŀǳ 

« Bure η ŀǳ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ9ŎƻƭƻƎƛŜΦ ! ŎŜǘǘŜ ƻŎŎŀǎƛƻƴΣ 

Jean-.ŜǊƴŀǊŘ [9±¸Σ t5D ŘΩ95C a annoncé la création, 

pƻǳǊ нлнмΣ ŘΩǳƴŜ ōŀǎŜ ŘΩŜƴǘǊŜǇƻǎŀƎŜ ŘŜ ǇƛŝŎŜǎ ŘŜ 

rechange près de Bure, soit un investissement de 5 

Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ Ŝǘ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘŜ мр ŜƳǇƭƻƛǎΦ Lƭ ŀ 

également annoncé un investissement supplémentaire 

ŘŜ мс Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘΩŜǳǊƻǎ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ 95C ŘŜ 

Tronville/Velaines. Ces annonces sont un vrai plus tant 

pour nos entreprises du bâtiment quŜ ǇƻǳǊ ƭΩŜƳǇƭƻƛ ŘŜ 

manière générale dans notre secteur.  

 

Sécheresse et maisons fissurées, quelle 

indemnisation ? Le Député rencontre Météo France 

Une trentaine de maisons 

dans la Meuse ont été 

fissurées suite à la 

ǎŞŎƘŜǊŜǎǎŜ ŘŜ ƭΩŞǘŞ ŘŜǊƴƛŜǊΦ 

Se pose dès lors la question 

des indemnisations au titre 

de catastrophe naturelle. 

Pour être reconnue en état 

de catastrophe naturelle la 

commune doit notamment 

remplir un critère météorologique correspondant à des 

ŎƘŀƭŜǳǊǎ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎ ƻǳ Ł ŘŜǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŘΩƘȅŘrométrie 

ƻǳ ŘΩƘȅŘǊƻ-géologie spécifiques.  

Bertrand PANCHER a rencontré Sylvain MONDON, chef du 

département concerné à Météo France pour en discuter 

spécifiquement. Ce dernier lui a indiqué que 

ƭΩŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ ǇǊŜƴŘǊŀ ǎŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƛƭƛŜǳ ŘŜ 

ƭΩŀƴƴŞŜ ŀǇǊŝǎ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ƘȅŘǊƛǉǳŜ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ 

chaleur sur les communes concernées. Et, suite aux relevés 

du BRGM (Bureau de Recherche Géologique et Minière) et 

de Météo France, la commission nationale des 

ŎŀǘŀǎǘǊƻǇƘŜǎ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜǎ ǎƻǳƳŜǘǘǊŀ ŘΩƛŎƛ ƭŀ Ŧƛƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ǎƻƴ 

ŀǾƛǎ ŀǳ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ǉǳƛ ǇǊŜƴŘǊŀ ŀƭƻǊǎ ǎŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ 

concernant les indemnisations.  

 

27 et 28 février : deux journées enrichissantes au 

{ŀƭƻƴ ŘŜ ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ  

Bertrand PANCHER ǎΩŜǎǘΣ ŎŜǘǘŜ ŀƴƴŞŜ ŜƴŎƻǊŜΣ ǊŜƴŘǳ Ł ƭŀ 

rencontre des agriculteurs meusiens mais aussi des 

nombreuses organisations présentes dans les allées du 

{ŀƭƻƴ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΦ [ΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ ŘŞǇǳǘŞ ŘŜ 

ǘƻǳƧƻǳǊǎ ƳƛŜǳȄ ŎŜǊƴŜǊ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜǎ ŀǘǘŜƴǘŜǎ ŘΩǳƴ 

ǎŜŎǘŜǳǊ Ŝƴ ǇŜǊǇŞǘǳŜƭ ƳƻǳǾŜƳŜƴǘ Ŝǘ ǉǳƛ ŀ ōŜǎƻƛƴ ŘΩşǘǊŜ 

accompagné Ł ƭŀ ƘŀǳǘŜǳǊ ŘŜǎ ǎŀŎǊƛŦƛŎŜǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŜŦŦƻǊǘǎ ǉǳΩƛƭ 

fait au quotidien. 

Bertrand PANCHER a commencé sa visite au Salon par un 

rendez-vous sur le stand Bonduelle. Ce groupe familial est 

notamment implanté à Maizey où il emploie 200 

personnes.  Il a pris beaucouǇ ŘΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘǎ Ŝƴ ƳŀǘƛŝǊŜ 

environnementale : favoriser les cultures françaises, 

réduire les pesticides, préserver la biodiversité - 

notamment les abeilles-Σ ǊŜǎǘǊŜƛƴŘǊŜ ƭŜǎ ŜƳōŀƭƭŀƎŜǎΧ 

[ΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜΣ ǉǳƛ ŎƻƳǇǘŜ ǇǊŝǎ ŘŜ мр ллл ǎŀƭŀǊƛŞǎ ǊŞǇŀǊǘƛǎ 

dans 110 pays, tend à travailler avec des producteurs 

locaux. Bertrand PANCHER y voit une vraie opportunité 

pour sa région et a donc décidé, suite à cette rencontre, 

ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ǳƴŜ ǊŞǳƴƛƻƴ ŘŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŀǳǘƻǳǊ ŘŜ .ƻƴŘǳŜƭƭŜ 

avec les acteurs Grand Est concernés afin de voir ce qui 

pourrait être envisagé en la matière.  

 

Bertrand PANCHER et Atissar HIBOUR en compagnie 

de Pascal BREDELOUX, Directeur Général Bonduelle 

 



Fresh Europe et Nathalie DUSART, Directrice générale 

de Bonduelle Fresh 

Bertrand PANCHER ǎΩŜǎǘ ŜƴǎǳƛǘŜ ǊŜƴŘǳ ǎǳǊ ƭŜ {ǘŀƴŘ 

ŘΩInterfel (Interprofession des fruits et légumes frais). 

[ΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŜ DŞǇǳǘŞ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ 

rencontrés par la filière : la consommation de fruits et 

légumes qui ne cesse de baisser malgré les efforts fournis 

par la profession, une importation conséquente (quasiment 

рл҈ ŘŜǎ ŦǊǳƛǘǎ Ŝǘ ƭŞƎǳƳŜǎ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŎƻƴǎƻƳƳƻƴǎΧύΣ ŘŜǎ 

problèmes règlementaires font perdre de la compétitivité 

face à la concurrence. Bertrand PANCHER a évoqué à cette 

occasion le programme mis en place par la Région Grand 

Est « Lycées en transition » qui permet de privilégier 

ƭΩŀƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ŘŜ ǇǊƻȄƛƳƛǘŞ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǊŜǎǘŀǳǊŀƴǘǎ ǎŎƻƭŀƛǊŜǎΦ ¦ƴ 

exemple à suivre ! 

Autre rendez-vous sur le Stand de Danone qui accompagne, 

ŀǳ ǉǳƻǘƛŘƛŜƴΣ ŘŜ Ǉƭǳǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎ ŘΩagriculteurs afin de leur 

permettre de passer de la monoculture à la polyculture. Ce 

changement de cap vers la diversification est en effet 

souvent incontournable pour assurer un avenir à nombre 

ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴǎΦ 

Echanges avec Véronique FERJOU-GAVEN, Directrice 

des Relations institutionnelles de Danone 

 

Puis, sur le stand de MacDonald, Bertrand PANCHER a plus 

particulièrement évoqué la question cruciale du bien-être 

animal avec Rémi ROCCA, Directeur Achats, Qualité, 

Logistique et Environnement. Le groupe a en effet 

développé, avec plusieurs acteurs du secteur, un outil 

intéressant Υ .ƻǾƛ²Ŝƭƭ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŞǾŀƭǳŜǊ ƭŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ 

des éleveurs dans un souci de transparence et de bonne 

santé des animaux.  

Enfin Bertrand PANCHER a terminé sa 1ère journée au Salon 

dŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ǇŀǊ ǳƴ ŞŎƘŀƴƎŜ ŀǾŜŎ 9ƳƳŀƴǳŜƭ hDL9w Ŝǘ 

Stéphane AVRIL, Directeurs Nationaux Immobilier de LIDL 

avec lesquels il a notamment pu évoquer la politique 

ŘΩƛƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ ƎǊƻǳǇŜ Ŝƴ aŜǳǎŜΦ  

Le lendemain, le Député a entamé sa deuxième journée au 

SL! ǇŀǊ ǳƴŜ ǊŜƴŎƻƴǘǊŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ /ƘŀƳōǊŜǎ ŘΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ Ŝǘ 

ƭŜǳǊ tǊŞǎƛŘŜƴǘΣ /ƭŀǳŘŜ /h/Ihbb9!¦Φ [ΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ 

revenir sur les questions de méthanisation et les risques 

que fait peser la nouvelle PPE sur celle-ci mais aussi sur 

ƭΩŀǾŜƴƛǊ Řǳ ōǳŘƎŜǘ ŜǳǊƻǇŞŜƴ ǉǳƛ ŀǇpelle une toute 

particulière vigilance notamment dans le contexte du Brexit 

qui aura des conséquences non-négligeables sur les 

moyens alloués à la PAC. 

 

Le Député a ensuite enchaîné avec un rendez-vous sur le 

stand de COOP de France. Pas moins de 75% des 

agriculteurs en France sont en coopérative (totalement ou 

ǇŀǊǘƛŜƭƭŜƳŜƴǘύΦ [Ŝ 5ŞǇǳǘŞ ǊŀǇǇŜƭƭŜ ŀƛƴǎƛ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ ǇǊƛƳƻǊŘƛŀƭ 

ŘŜ ǎƻǳǘŜƴƛǊ ŎŜ ƳƻŘŝƭŜ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘ Ł ǘƻǳǎ ŘΩşǘǊŜ ŀǎǎƻŎƛŞǎ Ł 

un développement collectif, créateur de vraies valeurs. Les 

coopératives ont une expertise indispensable en matière 

ŘΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ƳŀǊŎƘŞǎ Ŝǘ ŘŜ ŎƛōƭŀƎŜ ŘŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ ŘŜǎ 

consommateurs. 

 

Bertrand PANCHER et Christian PEES, Vice-président 

de Coop de France 

 



Bertrand PANCHER a ensuite participé à un déjeuner de 

ǘǊŀǾŀƛƭ Ł ƭΩƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ FNSEA autour de sa présidente : 

Christiane LAMBERT Τ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ǳƴ ǘƻǳǊ ŘΩƘƻǊƛȊƻƴ 

des différentes actualités du secteur. 

 

[ΩŀǇǊŝǎ-midi a ensuite démarré par une visite du stand 

GRDF ǉǳƛ ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŞǾƻǉǳŜǊ ŜƴǘǊŜ ŀǳǘǊŜǎ ƭŜǎ ǎǳƛǘŜǎ ŘŜ ƭŀ 

loi Transition énergétique, notamment la manière de 

ǊŜǎǇŜŎǘŜǊ ŀǳ ƳƛŜǳȄ ƭŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎΩŜǎǘ ŦƛȄŞǎ ǇŀǊ 

exemple en matière de méthanisation. 

Le Député a ensuite été faire un point ŀǾŜŎ ƭΩANSES (Agence 

bŀǘƛƻƴŀƭŜ ŘŜ {ŞŎǳǊƛǘŞ {ŀƴƛǘŀƛǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴΣ ŘŜ 

ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ Řǳ ¢ǊŀǾŀƛƭύΦ Lƭ ŀ ŞǘŞ Ǉƭǳǎ 

particulièrement question, lors de ces échanges, des 

ǇǊƻŘǳƛǘǎ ǇƘȅǘƻǎŀƴƛǘŀƛǊŜǎΦ [Ω!b{9{ ŜȄǇƭƛǉǳŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŀ 

fortement diminué leur nombre depuis 2008 mais que 

parallèlement les quantités utilisées ont augmenté afin de 

pouvoir malgré tout traiter les maladies des plantes. Il 

ǎΩŀǾŝǊŜ Ŝƴ ƻǳǘǊŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ǘǊŀƛǘŜƳŜƴǘǎ ζ bio » se développent 

Ł ǳƴ ǊȅǘƘƳŜ ǘǊŝǎ ƭŜƴǘΦ {Ŝƭƻƴ ƭΩ!b{9{Σ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ǎŜǊŀƛt donc à 

ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜ ǇƻǳǾƻƛǊ ǘǊƻǳǾŜǊ ŘŜǎ ǎƻƭǳǘƛƻƴǎ ǇŞǊŜƴƴŜǎ ŀŦƛƴ ŘŜ 

ǊŞŘǳƛǊŜ ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜ ŎŜǎ ǇǊƻŘǳƛǘǎ 

phytosanitaires. 

Bertrand PANCHER entouré de Sarah AUBERTIE, 
Charg®e des relations institutionnelles de lôANSES, 

Atissar HIBOUR, Conseillère régionale, Roger GENET, 

Directeur g®n®ral de lôANSES, Franck MENONVILLE, 

Sénateur. 

[ΩŀǇǊŝǎ-midi fut également marquée par le temps fort 

dédié au territoire de la Meuse en compagnie notamment 

des sénateurs Franck MENONVILLE et Gérard LONGUET, de 

Philippe MANGIN, Vice-Président de la Région Grand-Est et 

ŘΩ!ƭŜȄŀƴŘǊŜ wh/I!¢¢9Σ tǊŞŦŜǘ ŘŜ ƭŀ aŜǳǎŜΦ [ΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ŘŜ 

mettre en valeur le patrimoine varié de la Région Grand-Est 

et de croiser les nombreux acteurs qui font sa richesse, 

dont les agriculteurs présents. 

 

Bertrand PANCHER ŀ ŎƻƴŎƭǳ ŎŜ {ŀƭƻƴ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜ ǇŀǊ 

ǳƴŜ ǾƛǎƛǘŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎǘŀƴŘ ŘΩ9bDL9 ƻǴ ƛƭ ŀ Ǉǳ ŞǾƻǉǳŜǊ ŀǾŜŎ DƛƭƭŜǎ 

SIMONCINI, Délégué régional Grand Est, les 39 parcs 

éoliens de la Région Grand Est et la nécessité de faire 

évoluer les nouvelles technologies dans ce domaine sur 

ƭΩŜȄŜƳǇƭŜ Řǳ мŜǊ ǇŀǊŎ Ŝƴ ƻǇŜƴ-data inauguré en Meuse 

ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜΦ ¦ƴ ŜȄŜƳǇƭŜ Ł ǎǳƛǾǊŜ ! 

 

 

PPE et biométhane : il faut revoir la copie ! 

A la ǾŜƛƭƭŜ ŘŜ ƭΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ Řǳ {ŀƭƻƴ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ .ŜǊǘǊŀƴŘ 

PANCHER avait tenu à relayer, à travers un communiqué de 

ǇǊŜǎǎŜΣ ƭŜǎ ƛƴǉǳƛŞǘǳŘŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭΩŀǾŜƴƛǊ Řǳ ōƛƻƳŞǘƘŀƴŜΦ 

Lƭ ǎΩŀǾŝǊŜ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ǉǳŜ ƭŜ ǊŞŎŜƴǘ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ tt9 

όtǊƻƎǊŀƳƳŀǘƛƻƴ tƭǳǊƛŀƴƴǳŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩEnergie) tel que 


